



Heinz-Dieter Neef

Arbeitsbuch Hebräisch

Materialien, Beispiele und Übungen zum Biblisch-Hebräisch

Tübingen: Mohr Siebeck (UTB, 2429)

8., durchgesehene und erweiterte Auflage 2021

378 S., 25,00 €

ISBN 978-3-8252-5559-6

Mira Stare (2021)

Der Autor führt Schritt für Schritt mit seinem Arbeitsbuch in das biblische Hebräisch ein. Dabei ist das Ziel dieses Lehrbuches, das aus dem akademischen Unterricht gewachsen ist, „die Vermittlung der Fähigkeit, Texte des Alten Testaments lesen, übersetzen und verstehen zu können“ (S. 1). Das Buch umfasst 26 Lektionen. Im einführenden Teil des Buches findet man nicht nur das Inhaltsverzeichnis, sondern auch die Übersicht über die Verteilung des grammatischen Stoffes und der Texte auf die Lektionen, was eine gute Orientierung im Buch und das schnelle Finden des gesuchten grammatischen Stoffes ermöglicht. Die Lektionen 1–5 stellen ausführlich die Lautlehre vor. Ab Lektion 6 gibt es die Vokabeln und Nomina, ab Lektion 8 die Verblehre. Ab Lektion 6 haben die Lektionen den folgenden Aufbau: Vokabeln – Materialien und Beispiele – Übungen. Ab Lektion 8 findet man auch die Erklärungen zur Syntax der hebräischen Sprache. Der Schlussteil umfasst die Paradigmentabellen (S. 313–351), das Vokabelverzeichnis Hebräisch-Deutsch (S. 352–365), das Personen- und Sachregister (S. 366–369) und das Bibelstellenregister (S. 370–378).

Das Arbeitsbuch Hebräisch von Heinz-Dieter Neef ist bereits vor achtzehn Jahren (2003) erschienen und kann sich nun im Jahr 2021 seiner 8. Auflage erfreuen, was für seine hohe Qualität und gute Akzeptanz bei Lehrenden und Studierenden spricht. Durch die laufende Anwendung im Unterricht, durch die Fragen und Anregungen der Studierenden und der Fachkollegen/innen des Autors, ist dieses Lehrbuch ein wichtiges, ausgewogenes und von Auflage zu Auflage überprüfetes und nachgebessertes Standardwerk für das Bibelhebräisch im deutschsprachigen Raum. Dieses Lehrbuch wird gewiss noch weitere Auflagen erleben. Trotz seiner hohen didaktischen

Standards möchte ich drei Punkte bzw. Desiderate erwähnen, die dieses Arbeitsbuch weiter ergänzen und ausbauen können. Der erste Punkt ist ein Lösungsheft zu den Übungen. Dieses kann für die Studierenden eine große Hilfe sein, um ihre Lösungsversuche anhand des Heftes überprüfen zu können. Der zweite Punkt sind die Audio-dateien der im Buch verwendenden hebräischen Vokabeln und Sätze. Die hebräische Aussprache ist am Beginn für die Studierenden oft ein schweres Hindernis. Durch das Hören der korrekten Aussprache kann das Lernen des Lesens und des Aussprechens wesentlich erleichtert und unterstützt werden. Und schließlich noch der dritte Punkt: Ergänzend zum Buch könnten einige Elemente und Übungen kreativ digitalisiert werden. Auch das würde den Lernprozess abwechslungsreicher und dynamischer machen. Alle drei Elemente könnten auf einer CD gemeinsam mit dem Arbeitsbuch herauskommen. Mit diesen Desideraten kann man dem Arbeitsbuch Hebräisch eine gute Zukunft wünschen auch in den Zeiten der immer stärkeren Digitalisierung.

Zitierweise: Mira Stare. Rezension zu: *Heinz-Dieter Neef. Arbeitsbuch Hebräisch. Tübingen 2021*
in: bbs 5.2021
https://www.bibelwerk.de/fileadmin/verein/buecherschau/2021/Neef_Hebraeisch.pdf